

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En esta Provincia y Península, un mes, 1,50 Ptas.  
 En el Extranjero, un trimestre, 6,00 »  
 Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10 »  
**DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**  
 Calle de S. José, núm. 20  
**TALLERES:**  
 IMPRENTA GARCÍA CRUZ  
**DIRECTOR:**  
 Santiago García y Cruz

# El Progreso

**TARIFA DE ANUNCIOS**  
 (Pago anticipado)  
 ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.  
 Importantes rebajas para anuncios permanentes  
**Teléfono núm. 164**  
**ADMINISTRADOR:**  
 Manuel F. García Cruz

**DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA**  
 FUNDADO EL AÑO 1905

## AYER Y HOY

**AYER**  
 Alemania declara la guerra a Portugal, como consecuencia de haberse esta nación incautado de los buques mercantes alemanes, que se hallaban refugiados en sus puertos.

**HOY**  
 El número de buques mercantes que han entrado y salido de los puertos ingleses y franceses durante la última semana nos da la idea de la eficacia del bloqueo de los submarinos. Según la Agencia Reuter en dicha semana han entrado en los puertos ingleses 2.528 buques y han salido 2.477. En dicha semana fueron hundidos 14 buques de más de 1.600 toneladas y 9 de menos de 1.600. Fueron atacados inútilmente por los submarinos 12 buques y hundieron tres pesqueros. En los mismos días arribaron a puertos franceses 859 buques. Fueron hundidos de más de 1.600 toneladas un buque y de menos otros. No fué atacado inútilmente ningún barco. Los submarinos hundieron 16 pesqueros franceses.

**MARZO 10 1917**

**MARZO 10 1916**

## Cosas de la guerra

En el Senado italiano se ha verificado una recepción en honor de la delegación parlamentaria francesa. Los ilustres huéspedes fueron recibidos por el Presidente del Senado señor Manfredi y el Presidente de la Cámara señor Marcora, por el Presidente del Consejo señor Boselli y por el ministro de relaciones exteriores señor Sonnino. Asistían a la ceremonia los demás ministros y subsecretarios de Estado, muchos senadores y diputados.

Había primero el señor Manfredi asegurando que Italia no olvidará nunca la sangre francesa vertida en los campos de Lombardía, durante la guerra de la independencia nacional y que unidos otra vez en la guerra los dos pueblos hermanos, compartían también la victoria.

Contesió M. Steeg en nombre del Senado francés rindiendo pleito homenaje a Italia, cuya exquisita hospitalidad significa una aprobación de lo pasado y estímulo para los esfuerzos de mañana.

El señor Marcora, en nombre de la Cámara italiana, saludó a los heroicos soldados del Marne, de Verdán y del Somme, sucesores de los que fueron camaradas suyos en 1859. Recordó a Garibaldi, que luchó en la guerra del 90 en favor de Francia. Italia combatirá con los aliados hasta la victoria completa. La fraternidad de hoy en los campos de batalla comenzará mañana un acuerdo en la política económica y social de ambos países. Respondió M. Franklin Bouillon elogiando fervorosamente al Rey, al ejército y al pueblo italiano.

Un órgano oficial de la Kommandatur de Bruselas publica en su número del 18 de febrero último el severo bando dictado cuatro días antes por el Gobernador alemán:

Artículo 1.º Todo el que haya expedito a otro una certificación inexacta concerniente a sus ocupaciones, empleo, etc., destinada o en condiciones de serlo, a sufrir efectos ante una autoridad alemana, será, si lo ha hecho intencionalmente, castigado con pena de prisión y multa hasta de 20.000 marcos; y si obró por negligencia se condenará a un año de cárcel o más y a multa hasta de 5.000 marcos. Si el culpable es un funcionario o empleado público, la pena de cárcel no será inferior a la de seis meses.

Artículo 2.º Todo aquel que con propósito de engañar a una autoridad militar haga uso de una certificación inexacta de la índole especificada en el artículo anterior será castigado con un año más de cárcel y una multa que podrá llegar hasta 5.000 marcos.

Artículo 3.º Si, en los casos previstos en los artículos 1.º y 2.º existen circunstancias atenuantes, la pena podrá limitarse a la multa.

Artículo 4.º Los tribunales y comandancias militares son competentes para juzgar las infracciones del presente bando.

Ana Karenin, por Leon Tolstol, se vende, San José, 36 imprenta.

## El homenaje a Emilio Calzadilla

Se acerca el día que señala la triste efeméride de la gloriosa muerte de Emilio Calzadilla, que bajó a la tumba aureolado por el cariño y el respeto de su pueblo, porque al pueblo consagró sus mayores entusiasmos y el valimiento que le otorgara la posición que como hombre público se conquistó en pocos años.

El homenaje que el próximo lunes se hará a la memoria, siempre viva, del esclarecido patriota, sobre ser modesto, no tiene más valor, como todos los de su índole, que la sinceridad y el buen propósito que encierra, cual es recordar, para estímulo de los que vivimos y luchamos por el engrandecimiento de nuestro pueblo, los altos ejemplos y las virtudes cívicas de que dió pruebas irrecusables el llorado amigo, el tinerfeño integérrimo, el protector desinteresado de los pobres.

Un llamamiento al pueblo en general y especialmente al Partido Republicano, lo creemos innecesario. El pueblo, que tanto se conmovió con la muerte de su defensor, y el Partido Republicano que, a más de llorarlo también, quedó huérfano de sus consejos y de sus orientaciones siempre encaminadas a su más acertada actuación en la lucha constante por las prerrogativas de Tenerife, no necesitan que se les excite para cumplir el sagrado deber de hacer revivir ese día, más intensamente, los recuerdos y los ejemplos que nos legara Emilio Calzadilla.

Por descontento tenemos que el sencillo homenaje será avvalorado moralmente—y esa será su más grande significación—con la presencia del pueblo que, en nutrida manifestación, acompañará al Excmo. Ayuntamiento al partir éste del palacio municipal y presentará luego, recogido en tristes meditaciones, el acto de descubrir la lápida colocada en la calle que nos recordará siempre quien fué Emilio Calzadilla.

Para que los homenajes tributados a la memoria de los hombres, por sencillos que aquéllos sean, resulten grandiosos, bastó solo que los glorifique el alma popular.

¿Qué puede haber de más valor que todo un pueblo, respondiendo a un mismo pensamiento, se congregue para hacer definitivo ese homenaje?

Con el fin de que los empleados de nuestros talleres puedan asistir al acto de referencia, y porque así no lo han pedido, el número del próximo lunes, que será avvalorado con algunos trabajos dedicados a Emilio Calzadilla, saldrá a las tres y media de la tarde.

## LA JUNTA DE DEFENSA

Con la presidencia del Sr. Alcalde se reunió ayer tarde en el Ayuntamiento la Junta de Defensa de esta capital. Asistieron los Sres. Pérez Armas, Mattos, Rodríguez, Díaz Llanos, Valle, Hernández Alfonso, Ruiz Artega, Martí, Crosa (don Angel), Trujillo y García Cruz.

Se habló extensamente del anunciado viaje a esta capital del Director general de Obras públicas Sr. Zorita y del estado en que se hallan las obras en esta isla, acordándose confeccionar un programa de las más importantes y que con mayor urgencia reclaman los intereses públicos que habrá de ser entregado al Sr. Zorita, recabando de éste las incluya entre las que hayan de ejecutarse con el crédito de 1.300.000 pesetas concedido recientemente.

También se tomó el acuerdo de recabar del Sr. Zorita que por el Estado se proceda al estudio del proyecto de ferrocarril, obra importantísima de indudables beneficios para la isla.

Por último la Junta se ocupó del recibimiento que ha de dispensarse al general de la Armada Sr. Bahigas, y que ya hoy es nuestro ilustre huésped.

El próximo martes volverá a reunirse la Junta.

## EL MITIN DE ESTA NOCHE

En la Juventud Republicana, según anunciamos ayer, se efectuará esta noche el mitin organizado para tratar la situación económica de la isla, que es bastante angustiosa.

Tomarán parte en dicho acto nuestros amigos D. Ramón Gil Roldán, D. Andrés Orozco, D. Juan Sallarés y el presidente de la Juventud Sr. Marichal.

## LA GUERRA SUBMARINA

De un notable trabajo que con este mismo título ha publicado L. Salmerón en la revista España del 22 de Febrero, copiamos los siguientes párrafos:

Por hoy, sólo voy a decir cómo hace tres meses los Estados Unidos tomaban ya medidas para el conflicto que se les ha venido encima. Hacia la fecha que señalo tuve ocasión de ver en un puerto del Mediterráneo un buque norteamericano del más moderno tipo. Era un buque sin chimenea, movido por motores a petróleo, que le imprimían una velocidad de 20 millas por hora.

Pero no es esto lo más curioso. Lo que llamó verdaderamente mi atención fué un pequeño aparato que llevaba en la popa y que servía para descubrir la presencia de los submarinos dentro de un círculo de diámetro considerable. No vi del todo el aparato porque no accedieron a enseñármelo; pero lo que vi me dió la clave. Se trata de la teoría del sismógrafo aplicada al mar. En el sitio donde está emplazado el aparato, que es bastante reducido, se ve una especie de cilindro de metal cuya base superior es un círculo, de limbo graduado. Este círculo tiene un sector bastante grande, negro, y otro más reducido, blanco. Para más claridad, me expresaré así: la parte negra está formada por dos radios que determinan un ángulo obtuso, y la parte blanca por el ángulo agudo que forman estos dos radios por el vértice opuesto. En el centro hay una aguja que, en circunstancias normales, es perpendicular al punto medio del sector blanco. Y aquí viene el misterio. Del aparato que acabo de descubrir pende un fino cable que va al mar. En el extremo de este cable se puede decir que reside el alma del aparato. Cuando el buque va en marcha y hay una vibración lejana, en seguida la recoge el aparato desconocido que existe en la extremidad del cable e inmediatamente la transmite al círculo que acabamos de describir; la aguja gira y, según la mayor o menor intensidad de la vibración, se interna más o menos en el sector negro que es el indicador del peligro. Mientras la aguja no sale del sector blanco, el buque no tiene necesidad de maniobrar. Entonces va por buen camino. Claro está que este aparato avisa la proximidad de otro cualquier buque que no sea sumergible. Pero no importa. Cuando la aguja señale cierta proximidad y el buque no sea advertido ni con gemelos, no cabe duda de que se trata de un submarino.

Poco hemos de esperar para ver sus resultados...

## Observatorio meteorológico

En lo sucesivo se hará cargo del referido observatorio la Escuela profesional de Comercio de esta capital, a la que ha sido entregado todo el material mediante el oportuno inventario.

A ver si ahora se remite a la Superioridad el parte diario de las observaciones.

## De correos

Ayer tarde se recibió correspondencia de Canaria.

Mañana a las diez se despachará correspondencia para la Península.

Esta tarde se recibirá correspondencia de Canaria.

Hoy o mañana llegará el vapor español Reina Victoria Eugenia, trayendo correspondencia de la Península, y despachándose para Buenos Aires y Montevideo, para donde tomará correspondencia.

## Espectáculos

Parque Recreativo

Los programas anuncian para esta noche el estreno de la sensacional y hermosa película de larga duración titulada «Kurian el jobado», tragedia que ha obtenido un gran éxito y que fué interpretada por artistas de fama mundial.

La completista Juanita Rodríguez presentará también un extraordinario programa.

Las secciones son a las horas de costumbres.

Salón Nivaria

Se presenta por primera vez el notable duetto Salcedo-Crespo, del que hemos adelantado las inmejorables referencias que se tiene de dichos artistas, que esperamos serán esta noche confirmadas plenamente.

## EL SEÑOR

### † Don José Conde Bujons

Comandante del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército, condecorado con tres cruces de primera clase del Mérito Militar rojas y blanca, medallas de Cuba, Alfonso XIII y de Africa, ha fallecido a las diez y media de la mañana del día 10 del corriente.

D. E. P.

Los Excmos. Sres. Capitán General de este Distrito y Gobernador Militar de la Plaza, Coronel Jefe de Estado Mayor, Jefes y Oficiales del Cuerpo, sus hijos y demás familia, al comunicar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan lo encomienden a Dios y se sirvan asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar el día 11 a las 11 de su mañana, desde el Hospital Militar al Cementerio nuevo, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife, 10 de Marzo de 1917.  
 El duelo se despiden en los Cuatro Caminos.  
 No se reparten esquelas.

## De interés general

### La agricultura canaria

Razones por las cuales deben buscarse inmediatamente otras fuentes de ingresos y otros artículos de exportación.

Como ayer adelantamos, hemos tenido varias entrevistas con un Sr. extranjero hace años residente entre nosotros y que há pocos días regresó de Inglaterra. Persona competente en cuestiones comerciales y conocedor de todo lo que se relaciona con la agricultura especial de Canarias, a él hemos acudido para escuchar su opinión y sus consejos. Producto de esas entrevistas son las consideraciones que pasamos a exponer y que recomendamos a los agricultores canarios.

Peligros que encierra el porvenir y que probablemente pondrán en riesgo el negocio de los frutos.

Aquí empieza a razonar nuestro entrevistado.

La Federación imperial, comercial y política de Inglaterra, si es que ha de significar algo, significa la imposición de derechos sobre la producción extranjera, derechos lo suficientemente elevados para que los productos del Imperio estén en situación de ventaja considerable. Más todavía. Por la declaración de París, los aliados se han comprometido a concederse entre sí tratados beneficiosos en contraposición a los que se concedan a países enemigos y neutrales. ¿Qué significa esto para nosotros? Solo puede significar que los plátanos de Jamaica y de cualquier colonia británica entrarán en Inglaterra y sus posesiones, libres de derechos, y que los plátanos procedentes de posesiones francesas o de otro país aliado entrarán con menos derechos que los de Canarias.

Los fletes. Por la naturaleza de esta guerra y por las circunstancias de la misma, los fletes tienen que continuar a tipo elevado durante un considerable número de años; y los comestibles tienen también que continuar caros durante largo tiempo. Estas verdades, evidentes por sí mismas, tienden a demostrarnos que la exportación de plátanos a Inglaterra y Francia dejará de ser remunerativa.

El plátano no puede considerarse como artículo de lujo, porque su consumo lo hace casi por completo la clase artesana. Solamente por un esfuerzo de la imaginación puede designarse como alimento en la aceptación popular de la palabra. Se consume como suplemento de la verdadera comida, como postre. Cuando los mineros y, en general, toda clase de obreros de fábricas podían permitirse un desembolso extra en la comida, de cuatro a seis peniques diarios, adquirían plátanos. Pero con la carne, pan, quesos y patatas a precios elevados en un 30 o 40 por ciento, en otros términos, una cantidad menor por el mismo precio, cualquiera que se atreva a decir que el artesano inglés o francés disminuirá su ración de pan, carne y queso para satisfacer su apetito de plátanos canarios, se engaña a sí mismo y desconoce el modo de ser y las costumbres del obrero inteligente y del artesano inglés, que son los únicos que consumen nuestra fruta. Debe notarse que cuando el jornalero o peón cobra un menor sueldo, adquiere fruta de la India occidental que se detalla a tres por un penique.

Una vez más y sería competencia tiene que hacerlos desaparecer del mercado. El costo de la producción es sumamente elevado.

El agua es cara. Los abonos son caros. No tenemos medios mecánicos para el transporte de la fruta desde las

plantaciones a los muelles. Tenemos que embalar la fruta, y la madera seguirá siendo cara durante una generación. Nuestros caminos y carreteras son extraordinariamente malos. Por consiguiente si los beneficios se ven reducidos por competencia o derechos, sucumbiremos.

Admitiendo que los plátanos canarios son los mejores del mercado, no debemos confundir esto con un monopolio. Producimos el mejor artículo de su clase, pero más costoso que el inferior producido por nuestros competidores. En el comercio lo necesario entra en primer término y lo barato en segundo. Es decir, que siempre habrá mercado para artículos indispensables y que lo habrá siempre también para los de consumo, baratos. Pero un artículo más costoso, el mejor de su clase (pero no consumido por enfermos) solo alcanzará venta en cantidades cuando los negocios en general marchen bien y las clases industriales tengan dinero sobrante. Es, pues, conveniente buscar y ver si disponemos de ventajas de clima o otras que nos permitan producir algún otro artículo de exportación que equilibre nuestras esenciales e inevitables importaciones. En primer lugar recordamos que con la subida de precios y elevados fletes, los cereales, el maíz, y especialmente la patata hasta la fecha de pocos resultados pueden nuevamente cultivarse con éxito. Los artículos manufacturados con el plátano, harina, fibra, fruta seca, tintas, tanino, etc., deben mirarse con desconfianza. Porque cualquier manufactura que exija elementos mecánicos tendrá que descartarse al tomar en consideración el costo de carbones y maquinarias.

Debe recordarse que las patatas estarán caras en Inglaterra durante muchísimo tiempo. Naturalmente, nadie aconsejaría el embarque de patatas tempranas empaquetadas en cajas, sino patatas en sacos o a granel. Los precios corrientes en Inglaterra durante el último año hubieran permitido a los embarcadores un negocio provechoso y no hubiera existido ninguna dificultad con respecto a buques, si hubiéramos dispuesto de un artículo indispensable para exportar, en lugar de artículos superfluos.

No creo que ya sea demasiado tarde para hacer plantíos de patatas con destino a la exportación. Después de terminada la guerra habrá una escasez mundial de dinero y de subsistencias. Habrá también una crisis mundial de trabajo. Solamente los que comercien un artículo de primera necesidad encontrarán mercado seguro. Si hemos de ser de estos tenemos que abandonar por el momento el plátano y cultivar cereales para nuestro consumo y patatas para la exportación.

Yo creo que la Redacción de EL PROGRESO haría un beneficio grandísimo, y nos agrada demasiado, con poner las columnas del periódico a disposición de cualquiera que desee expresar su opinión en asunto de tanta importancia para el país y para los agricultores, con el fin de encontrar una solución permanente y beneficiosa a la presente angustiosa situación y al porvenir.

Con gusto satisfacemos el ruego de nuestro entrevistado. Quedan las columnas de EL PROGRESO a disposición de quien quiera iniciar una idea con respecto al problema.

## Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 8 (13) Observatorio a Comandante marino.—Tenerife.

«Son probables vientos fuertes del Norte en el golfo de León.»

### ¿SUICIDIO O ACCIDENTE?

Comandante de Estado Mayor, muerto. — Un tiro en Capitanía General. — Boda deshecha. — Esta tarde pensaba marchar al Puerto de la Cruz. — Otros detalles.

Con rapidez vertiginosa, de fuego en reguero de pólvora, se extendió por esta Capital, a las once de la mañana de hoy proximo, la triste noticia de que el Comandante de Estado Mayor, D. José Conde había muerto en Capitanía General.

A este lugar nos dirigimos inmediatamente a confirmar la triste nueva, y, en caso de ser cierto tal suceso, adquirir detalles. Cuando llegamos a aquel edificio vimos en sus cercanías a buen número de personas que comentaban el hecho de que se había dado una escueta noticia. Pudimos, pues confirmar, la certeza del infuasto suceso.

Al momento principiáramos a adquirir pormenores del mismo, pero todo fué en balde. Las personas que nos podían dar algunos detalles, dado el ser el muerto militar y haber ocurrido el suceso en la Capitanía General, se cerraron en el más absoluto mutismo, siendo completamente imposible arrancarles una palabra reveladora que pudiésemos dar cuenta a nuestros lectores.

Hasta este momento solo sabíamos que encontrándose el Sr. Conde en su despacho en las oficinas de Capitanía General había sido muerto de un tiro de pistola que empuñaba en su mano.

Al ruido de la detonación corrieron a aquel sitio otros compañeros del señor Conde. Al verse el estado en que éste se hallaba, fué trasladado al Hospital militar, no pudiendo la ciencia prestarle sus auxilios, a consecuencia de haber fallecido en el camino.

Con objeto de inquirir detalles de algún interés, nos entrevistamos con otras personas que pudieran estar enteradas de lo acaecido.

Esta mañana, según una de esas personas, salió del Hotel Victoria donde desde hace tiempo vive, D. José Conde, manifestando uno de los camareros que se iba a afeitar en una barbería próxima y que después marcharía a Capitanía General, de donde mandaría a buscar el almuerzo, a las once de la mañana, con un asistente.

El Sr. Conde iba vestido de paisano con botas de montar.

Al salir no se le notó nada anormal. Todos los sábados tenía por costumbre ir a caballo al Puerto de la Cruz.

Al marchar se despidió de uno de los empleados del Hotel, diciéndole que la de hoy era la última vez que iba al Puerto a ver a su novia; pues aunque el viernes de la semana entrante también iría, no era para verla y hablarle sino para contraer matrimonio el lunes, diecinueve, festividad de San José, que con esto deseaba celebrar su fiesta onomástica.

A poco de ocurrir el hecho se personó en el Hotel Victoria un jefe del ejército, que se incautó de la llave de la habitación que ocupaba el Sr. Conde, y manifestando que la muerte de éste había sido causada hallándose examinando una pistola. Esta no poseía sino una cápsula cargada. La bala le entró por el lado izquierdo del tórax.

En la habitación en que se hospedaba el Sr. Conde se estuvo entrando ayer algunos muebles y gran número de bauls. Entre aquellos se cuenta una cama de matrimonio.

En el Hotel dicen que notaban se hallaba preocupado, tanto que para bien de conciliar el sueño tenía que tomar buen número de sellos de vesonal, y aún así dormía solo pocas horas. Tal era su preocupación y excitación nerviosa.

Don José Conde y Bujons era un buen huésped; jamás se quejaba de nada. Sus hijos, tres hembras y un varón, el mayor, se hallan en Madrid, estudiando en el Colegio de Huérfanos.

La muerte del Sr. Conde ha causado sentimiento entre las innumerables amistades con que contaba, por lo apreciado que de todos era y por la forma de su muerte. Con su amistad también nos honrábamos nosotros. De EL PROGRESO fué colaborador literario. También publicaron escritos suyos algunos colegas locales; en todos ellos demostraba la vasta cultura que poseía.

Su carácter raro y su aislamiento social le hacían pasar por un ser presa de la neurastenia.

Publicamente se rumorea que el señor Conde se suicidó; pero las diligencias que el Juzgado correspondiente con gran reserva practica, harán luz sobre el asunto.

De todas formas lamentamos la muerte del querido amigo, y a sus hijos y demás familiares enviamos nuestro pésame sentido.

Su sepelio se verificará a las once de mañana, saliendo el cadáver del Hospital militar. A los restos se le dará sepultura en el Cementerio Nuevo.

### Muchachos

para vender periódicos se necesitan en esta imprenta.

### Carnet de sociedad

Se ha agravado en su enfermedad nuestro amigo don José María Delgado, funcionario de esta Sucursal del Banco de España.

Hállase ligeramente enfermo el Director de esta Estación de Sanidad Marítima, don Eugenio Pastor.

Ha experimentado una recaída en la enfermedad que padece, el abogado y notario don Antonio Delgado del Castillo.

En el cañonero español Laya llegaron esta mañana de Las Palmas el general de la Armada don Salvador Buhigas, y su ayudante señor Sostoa.

A bordo de aquel buque pasaron a recibirle el gobernador civil señor Cabrerizo; el alcalde, señor Casariego; don Juan Martí y otras varias personas. En el muelle se reunió buen número de personas. En coches se trasladaron todos al Gobierno civil.

Ambos huéspedes damos nuestra cordial bienvenida y les saludamos respetuosamente.

Hállase completamente restablecido de la enfermedad que le retuvo en cama varios días nuestro querido y respetable amigo y correligionario don Patricio Estévez, director de nuestro colega "Diario de Tenerife". Lo celebramos.

Trátase de dar un banquete en honor del Director de esta Escuela profesional de Comercio, don Melchor Ordóñez, por su nombramiento de diputado provincial.

En la clínica del Dr. Rodríguez López ha ingresado el marino del vapor "Salamanca", Michel Nocilis.

### Gobierno civil

#### La comisión técnica

El alcalde de San Sebastián de la Gomera ha telegrafiado al señor gobernador, comunicándole que ha llegado a aquel pueblo el Ingeniero Sr. Gallego, con parte del personal que compone la comisión técnica de obras públicas.

El resto de dicha comisión permanece en la isla de la Palma, continuando el estudio de la carretera de Puntallana a San Andrés y Sáuces.

### Deportes

#### Gallos

Las peleas de gallos se celebrarán mañana en Garachico. Los gallos de esta Capital que mañana pelearán son los siguientes:

- Giro, de D. Ricardo Fuentes.
- Colorado, de D. Ricardo Fuentes.
- Colorado cenizo, de D. Juan Díaz.
- Gallino, de D. Adolfo González.
- Giro, de D. Antonio Hernández.
- Giro, de D. Lucas Vega.
- Canabuey, de A. Antonio Vilar.

#### Luchas

Mañana a la tarde se celebrará en Tegueste el encuentro de luchas canarias entre el equipo de la sociedad "Fomento de Luchas canarias", de esta Capital, y el formado con individuos de Tejina y Tegueste.

El número de aficionados que mañana se trasladarán a aquel hermoso pueblo es grandísimo.

Las luchas prometen estar muy interesantes.

#### Balompí

Para la importante partida de foot ball anunciada para mañana entre los nobles primeros equipos de los Clubs "Nuevo Fomento Oriental", de Las Palmas, y "Tenerife", reina entre los aficionados gran animación.

Noticias de última hora confirman que el equipo canario viene compuesto de muy notables balompedistas y dispuesto a demostrar al "Tenerife" que allá también se fuma en pipa.

Mañana, veremos; mientras continuaremos teniendo fe ciega en el esfuerzo de los nuestros y confiando en su triunfo por aquellos de que "la historia se repite".

### Adoquines

Necesitando la Jefatura de Obras públicas, adquirir de esta clase de material para la pavimentación de la Rambla de Pulido, pone en conocimiento de los obreros de este ramo, que todos los sábados de 4 a 6 de la tarde, admitirá en la traseca de la Capitanía general todo el material que se le presente, reuniendo las condiciones debidas y abonará la cantidad de cinco pesetas por metro cuadrado.

Las condiciones que han de llenar estos materiales pueden verse en las oficinas de Obras públicas de 9 a 1.

### ATENEEO

Se ruega a los señores socios concurrir a la Junta general extraordinaria que, el domingo once del actual, a las cuatro de la tarde se celebrará en el local social, con arreglo a la siguiente

#### ORDEN DEL DIA

Elección de cargos de la Junta de Gobierno y Mesas de Secciones.

Santa Cruz de Tenerife, 8 de Marzo de 1917.—La Secretaria.

### Servicio telegráfico

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### DE ESPAÑA

Madrid, 7 (23'10).

#### El tiempo

Los temporales reinantes han producido grandísimos perjuicios, especialmente en los plántos.

En el norte han sido sumamente duras.

Por consecuencia del viento huracanado han sufrido graves averías las líneas telegráficas y telefónicas, interrumpiendo el servicio con varias provincias.

#### Tren detenido

El tren rápido de Irún, que era esperado a las 9, no ha llegado aún.

Se supone que se halla detenido a causa de la nieve que interrumpe la vía.

#### Sin servicio

De Segovia participan que están interrumpidas las líneas férreas.

El temporal allí es violentísimo.

#### Naufragios

Témese que hayan naufragado gran número de lanchas pesqueras en el Cantábrico.

En el Ferrol zozobró una, ahogándose 6 tripulantes.

#### En Sevilla

Los temporales han sido causa de varios desprendimientos de tierra en Sevilla.

Las lluvias torrenciales han causado también grandes daños.

En algunos lugares el agua alcanzó una altura considerable.

El río tiene un considerable caudal. Témpense desgracias.

Las autoridades se preocupan de atender los sitios que ofrecen mayores peligros.

#### Ministro

Regresó a Madrid el ministro de Hacienda Sr. Alba.

A los pocos momentos fué a palacio en donde conferenció con el rey y con Romanones.

#### El carbón

Los ministros de Hacienda y de Gobernación Sres. Alba y Ruiz Jiménez, celebraron una conferencia con el alcalde de Madrid para tratar del abastecimiento del pan y del carbón.

En concreto nada se resolvió.

#### De una conferencia

Toda la prensa comentó la conferencia que respecto a los asuntos de Marruecos dió ayer D. Gabriel Maura, felicitando a éste.

#### En Africa

Se hallan incomunicadas varias posiciones.

El temporal ha sido durísimo.

#### Subsistencias

En el Consejo de esta tarde se adoptaron algunas medidas relacionadas con las subsistencias, que serán reglamentadas.

#### Dimisión

Corre el rumor de que ha presentado su dimisión el alcalde de Madrid.

#### Zorita

El director general de obras públicas ha aplazado su viaje a Canarias en espera de que se habiliten los créditos aprobados para las obras públicas.

#### Tenia que ser

El ministro de Marina ha dicho a los periodistas que el submarino "Isaac Peral" tiene algunos defectos, por lo que se ha visto precisado a tomar remolque del vapor "Claudio López", que lo convoya.

Se dirije al puerto de Las Palmas.

#### Socorros

El Gobierno se propone enviar socorros a las regiones que han sufrido daños con motivo de los recientes temporales.

#### Conflicto

Espérase un serio conflicto por la escasez del carbón mineral. El Sr. Gasset ha dicho que el carbón que se espera solo servirá para algunos días.

#### Reunión

Han celebrado una reunión los exportadores de aceites y naranjas, acordando pedir transportes al Gobierno.

### DE LA GUERRA

#### Noticias de Francia

El parte oficial de París dice que un vigoroso contraataque de las tropas francesas en la derecha del Meuse, arrojó al enemigo de parte de las trincheras que había ocupado el día anterior al norte del bosque de Caurieres.

Los alemanes han intentado nuevamente ocupar la línea perdida sin llegar a lograrlo.

#### Otros éxitos

Los franceses también han rechazado las tentativas de los alemanes al norte de Flirz.

Además han cañoneado fuertemente las obras fortificadas del enemigo en el bosque de Bezange.

Estas han quedado completamente destruidas.

#### Pérdidas

En todas estas operaciones el enemigo ha sufrido pérdidas de consideración.

#### Por los aires

Una escuadrilla de aviones franceses

ha bombardeado los establecimientos militares del enemigo en distintos sitios. También bombardeó el ferrocarril de Triburg.

Los aviones franceses arrojaron sobre el aerodromo de Vassene, en el Oise, tres toneladas de metralla.

Los daños causados son de consideración.

#### Los ingleses

Las tropas inglesas progresaron nuevamente al noroeste de Irlés y norte de Paisieur au Mont.

Además han realizado varios raids a las trincheras enemigas del este de Bouchavesnes, destruyendo los refugios y regresando con algunos prisioneros.

También han cañoneado activamente al enemigo en distintos sitios.

#### Los aviones

Los aviones ingleses lanzaron cuarenta bombas sobre las estaciones del ferrocarril de Brebagk-Stovolo.

El bombardeo de los ingleses alcanzó el objetivo deseado.

### DE ITALIA

#### Éxitos

Un despacho de Roma dice que los italianos rechazaron un fuerte ataque nocturno del enemigo a Costilclia.

Los italianos hicieron al enemigo muchos prisioneros.

Además les tomaron un cañón.

#### Mesa

### DE REUTER

Gibraltar, 9 de Marzo de 1917.

#### Comunicado ruso

Nos apoderamos de la altura Asadabat.

Perseguiamos a los turcos que se retiraban hacia Kangaverd.

Estamos combatiendo al enemigo que huye cerca de Senne en dirección a Bidjar y continuamos la persecución en dirección a Dovletabad, de los turcos que huyen de Hamadan.

El cinco de Marzo ocupamos Kangaver.

Las operaciones militares continúan desarrollándose en dirección Bidjar y Dovelabad.

#### El parte de Haig

La situación no ha cambiado. Silenciamos las baterías que bombardeaban Ypres.

Bombardeamos las trincheras al oeste de Messines.

Con todo éxito efectuamos muchos reconocimientos aéreos tomando fotografías de los trabajos de la artillería.

#### Comunicado francés

En el frente de Verdún las baterías cogieron a un destacamento enemigo al norte de las afueras del bosque Metancour.

Las organizaciones alemanas en el bosque de Eparges han sido bombardeadas eficazmente. Vivos combates de artillería en los sectores de Maisons de Champagne Embermenil.

#### El hundimiento del "Casini"

De París dicen oficialmente, que el destructor Cassini fué torpedeado el 28 de Febrero en el Mediterráneo, hundándose en 2 minutos.

7 oficiales y 100 hombres se ahogaron salvándose dos oficiales y 22 hombres.

#### Eficacia del bloqueo

La Oficina de la Prensa comunista que durante la semana han llegado a puertos ingleses, 2,528 buques y han salido 2,477.

Han sido hundidos catorce buques de más de 1.600 toneladas y nueve de menos de 1.600.

Fueron atacados inútilmente doce buques de pesca y hundieron a tres.

En Francia durante la semana que terminó el cuatro de Marzo, llegaron a puerto 859 buques mercantes.

Fué hundido un buque de más de 1.600 toneladas y otro de menos de 1.600. Ninguno atacado inútilmente. 16 buques pesqueros franceses hundidos.

#### Otro parte de París

Vivo combate de artillería y encuentros de patrullas en la región Moulin sous Touvent.

Entre el Oise y Aisne destacamentos penetraron en las trincheras alemanas al nordeste de Embermenil, en Lorena, causando severas pérdidas y trayendo prisioneros.

Ataque enemigo cerca de Seppois le Haut en Alsacia fracasó por completo, dejando prisioneros.

Nuestros reconocimientos causaron pérdidas al enemigo en dirección Hilsenfirse.

#### Reuter

### COMUNIDAD DE EMBALSES DE TAHODIO

#### CONVOCATORIA

De orden del Sr. Administrador y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 44 del reglamento, se cita a todos los Sres. Participes para celebrar junta general ordinaria, el martes 20 del actual, a las 8 y media de la noche, en el local del Centro de Dependientes, San José, número 34 y bajo la siguiente

#### ORDEN DEL DIA

1.º Examinar, comprobar y aprobar, si procede, el balance general, inventario y liquidación presentados por el Consejo, y, correspondiente al pasado año.

2.º Lectura de la memoria de los trabajos realizados en el año 1916 y demostrativa de los gastos hechos.

3.º Discusión y aprobación del Reglamento provisional para la venta de las aguas, presentado por el Consejo.

4.º Manifestaciones del Consejo o de los Sres. Participes.

Santa Cruz de Tenerife, 9 de Marzo de 1917.—El Secretario, A. L. Méndez.

NOTA.—Con esta fecha se entregará a cada uno de los Sres. Participes un ejemplar de la Memoria de los trabajos realizados en 1916, con amplios detalles de las cantidades recaudadas y pagadas en ese año.

Desde hoy hasta el día de celebración de la junta quedan expuestos a los señores Participes, los libros, comprobantes y demás antecedentes, en el escritorio del Administrador, Viera y Clavijo 13, de 8 a 11 de la mañana, y de 1 a 6 de la tarde, todos los días laborables, por si alguno quisiese examinarlos o comprobar algunos de los datos consignados en dicha Memoria.

### NOTICIAS

Memoria.—Hemos recibido la Memoria de los trabajos realizados en el año anterior, por la Asociación de Fomento del Barrio de los Hoteles de esta ciudad, asociación que como desde luego indica su título, se ha fundado con el único objeto de contribuir al mejoramiento del indicado barrio. De ella entresacamos los siguientes datos:

La asociación se fundó en Febrero del año anterior. Contaba con 105 asociados de los cuales han sido baja por diferentes causas 13 hasta 31 de Diciembre, contando pues en dicho día con 92.

Desde Febrero a Septiembre de dicho año de 1916 se recaudó por cuotas de socios 1.414 pesetas y por anticipos y otros conceptos 392, cantidades todas que se han invertido en mejoras del barrio.

Las mejoras realizadas son las siguientes:

Arreglo de los jardincillos de la Plaza del 25 de Julio. Empréstito del primer trozo de la calle del mismo nombre, y asfaltado de la mencionada Plaza.

A estas mejoras ha prestado también su apoyo monetario el Ayuntamiento.

La asociación tiene el propósito de continuar el empréstito de la calle del 25 de Julio, tan pronto reúnan algunos fondos.

Dignos de aplausos son las patrióticas iniciativas de la expresada entidad y nosotros se los tributamos muy sinceros, al mismo tiempo que agradecemos mucho a su presidente, el concejal de este Ayuntamiento don Angel Crossa, la atención que con nosotros ha tenido, remitiéndonos la expresada memoria.

La palidez del rostro que tanto preocupa a las jóvenes, desaparece tan pronto como se corrijan los desajustes por el cambio de edad, flujo blanco, la inapetencia y desequilibrio nervioso. Dos frascos de Jarabe de Hipofosfitos Salud, bastan para devolver al rostro su color sonrosado y la salud, la alegría y el sueño tranquilo a la que sufra las consecuencias de la clorosis y de la anemia.

Único aprobado, por la Real Academia de Medicina, 55 años de crecientés éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

Pastoreo.—Ha sido denunciado, Isidro Cabrera Santana, vecino de Arucas, por apacentar cabras en una finca de la vecina de Teror, María del Pino Domínguez González.

La APOPLEJIA (feridura) se previene y cura utilizando el ANTI HIPERTENSUS. Pedirle en todas las buenas farmacias.

Sombrosos fieltro para señoras y señorías, formas Cow-boy Explorador y Vercias novedad, en el Bazar X Bazar Alfonso XIII, 48.

El trigo.—Han sido denunciados los vecinos de San Mateo, Juan y Ramón Rodríguez González y Juan Deniz Sosa, por causar daños en un sembrado de trigo propiedad de D. Cristóbal Gil Vega.

Las últimas formas en corsés, fajas, sujetadores, etc. en el Bazar X Bazar Alfonso XIII, 48.

Especialidad en desmontables y lavables.

Un camello.—El vecino de Arico, Natalio González Doria, dió cuenta de que de su cuadra le habían huriado un camello y arreos, que hace 5 meses lo compró a Pablo Pérez, vecino suyo.

El autor del hecho resultó ser el vecino del citado pueblo Martín González Martín, que manifestó nació unos 5 meses que vendió en 500 pesetas el camello a Pablo, con la condición de que se lo pagase por mensualidad de 80 pesetas, y como aún no le ha abonado sino dos meses que no recibe cantidad alguna por haberse vendido el Pablo a esta Capital se decidió a llevarse el camello con sus arreos.

### DOCTOR SECCHI

Medicina interna, Cirujía general, Partos. Inyecciones intravenosas 606 (Ehrlich). Consultas de 12 a 2. Teléfono 296. Valentin Sanz, 29.

**REGALO**

**VIUDA DE GIL NORTE 8**

Esta casa, queriendo obsequiar a su numerosa clientela y al público en general, regalará un corsé lavable y desmontable a toda persona que haga compras en su establecimiento por valor de tres pesetas en adelante, entregándole un cupón.

Además existe un gran surtido de corsés hechos, desde dos pesetas y se siguen confeccionando a medida en todas clases y formas, fajas, ajustadores, espaldillas, gran surtido de velos de mañana, bolsos, sutaches en oro y plata, encajes de todas clases, sedas para bordar, cuellos, puños, corbatas y bordados por kilos.

**La Distinguida**

Fábrica de Tabacos de Ignacio Zamorano  
**AVISO**

Tengo el gusto de poner en conocimiento del público, que habiendo resultado agraciados con los premios primero y tercero los números 1762 20807, respectivamente, en el sorteo de la Lotería Nacional verificado el día 15 del actual, no me ha sido posible otorgar a mis favorecidos, los regalos que tengo anunciados correspondientes a los mismos, por cuanto no tuvieron salida dichos números, en los tickets que entregaba para tal objeto, por esta razón he determinado continuar la entrega de los que quedan en mi poder, hasta el primero de mayo próximo, en que de acuerdo con el sorteo Nacional que se efectuará en dicho día, podrán ser otorgados los referidos regalos, bajo las mismas condiciones ya establecidas; por todo lo cual, las personas que poseen dichos tickets, deben reservarlos hasta la fecha indicada, por si la suerte les favoreciere entonces.

Por lo tanto, corresponderá al primer premio del sorteo del primero de Mayo el mantón de Manila y al segundo premio, el reloj para caballero, pues los pendientes para Sra. que correspondían al segundo en el sorteo verificado el 15 del corriente, han caído en el número 27796, pudiendo desde luego pasar a recoger dichos pendientes por esta fábrica, la persona agraciada.

La entrega de estos regalos caduca a los 60 días de verificado dicho sorteo.

Por lo expuesto, espero poder dar así satisfacción a todos los que se han interesado por estos regalos.

Ignacio Zamorano.

**Se alquila**

La casa situada en la calle de Balthazar Alfonso esquina a Eduardo Cobián.

Darán razón Plaza de la Constitución, número 11. (Casino Principal).

**Legumbres**

Se venden 7 000 kilos de LENTIJAS PARDAS, clase superior, para alimento de ganado.

Diríjanse las ofertas (expresando también el precio máximo que pagarían por los cien kilos) a los señores Elder & Fyffes Limited, Hoya Grande, Adeje.



**SIETE coches DE ALQUILER**

Se participa al público que con esta fecha ha quedado instalado el nuevo teléfono LA UNION en la parada de coches de Agustín Pajés y Compañía.

Esta Empresa cuenta con siete coches impecables y excelente ganado. Avisando a dicho teléfono número 270, se servirán inmediatamente.



Ya en Grecia las heteras debieron su hermosura, a haber usado Crema y Polvos PECA-CURA. Jabón 1'25; Crema 1'75; Polvos 2; Agua 5 pesetas. Creación Cortés Hermanos, Barcelona.

En la Orotava admite suscripciones a este periódico, D. Francisco Miranda Perdigon.



**L'UNION**

Compañía Francesa a prima fija contra el incendio  
Establecida en París, Place Vendome, núm. 9, en el año 1828

Capital social, Reservas y Garantías: 134.000.000 de francos  
Desembolsado: 2.500.000 francos

Subdirector-Apoderado en Tenerife: RAMON BAUDET.—Oficina: Plaza del Patriotismo, 1.—Teléfono número 396.

Esta Compañía está dentro de la nueva ley de seguros para poder operar en España.

**Norwich Union**

Compañía inglesa de seguros contra incendios y riesgos marítimos

AGENTES:  
**ELDER DEMPSTER (Teneriffe) Ltd.**  
Alfonso XIII, 84.

**Gran Bazar Francés**

(Casa CLAVERIE fundada en 1863)

Surtido moderno en joyas de oro de 18 kilates y platino con piedras preciosas. Alhajas de ocasión a precios excepcionales.

Relojes de oro 18 kilates, plata níquel, plata, acero y níquel, para señoras y caballeros. Objetos de plata de ley y metal blanco, propios para regalos.

Completo surtido de óptica de la «Société des Lunetiers» de París. Perfumería. Artículos de pie. Baules. Maletas. Calzado. Sombreros y Gorras. Ropa hecha. Géneros de punto de seda, hilo, lana y algodón. Camisas. Calzoncillos. Cuellos. Puños. Corbatas. Pañuelos. Calcetines. Guantes. Paraguas. Parasoles. Bastones, etc. **ULTIMAS NOVEDADES EN TODA CLASE DE ARTICULOS PRECIOS VERDADERAMENTE SIN COMPETENCIA**

4, Plaza de la Constitución, 4

**VICTORIA**

Fábrica de Cigarros y Cigarrillos

DE  
**Luis Zamorano González**  
ALFONSO XIII, 54

En breve se pondrán a la venta los magníficos cigarrillos de esta fábrica.

Esta casa proporciona a sus clientes la satisfacción de hacer buenas obras de caridad, entregando por cada diez cajillas vacías un cupón para las cocinas económicas o para depositar en las alcancías del Hospital de niños.

Fume usted siempre cigarrillos VICTORIA y los necesitados se lo agradecerán.  
Fábrica: Alfonso XIII, 54. — Depósito: Cruz Verde, 21

**PANADEROS**

pedid siempre la harina de gran fuerza y fuerzas, marcas **P. R. y H.** de los señores Francisco Ribas y Hermano de Valls (Tarragona); fijándoos en que las etiquetas lleven siempre el nombre de los citados fabricantes. Agente exclusivo para las Islas Canarias, **E. Carreras Lugo-Viña**, San Francisco, 23, Santa Cruz de Tenerife.

Sobres de clase buena y a precios baratísimos, se venden en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

**Advertencia importante**

**RETORTA "EL CAMELLO"**



Hace más de veinte años que vendemos en las Islas Canarias, una tela blanca llamada

**RETORTA EL CAMELLO**

cuya marca y nomenclatura es de nuestra exclusiva propiedad.

Como que últimamente nosotros hemos tropezado con varias falsificaciones de la marca aquí reproducida, advertimos por el presente anuncio que estamos dispuestos a valernos de los medios que nos proporcionan los tribunales para defender nuestros derechos en caso de volver a aparecer las falsificaciones a que aludimos.

**M. HURST & COMPAÑIA LTD. MANCHESTER.**

**Miller, Wolfson & Co. Ltd.**

**BANQUEROS**

3, EDUARDO COBIÁN, 3

(ANTES MARINA)

Sta. Cruz de Tenerife

Islas Canarias

F. PADILLA, cirujano-dentista

y M. FERNÁNDEZ, dentista-mecánico

Calle del Clavel, núm. 4, principal

Especialidad en dentaduras completas, parciales, coronas dentales de oro, porcelana y de puente, según los métodos más perfeccionados. Horas de oficina: de 8 a 12 de la mañana.

**Se vende**

factón americano vuelta entera, caballo y arnés. Informes, San Francisco, número 36. (Barbería).

**INSTALACION DE RAYOS X**

A DISPOSICIÓN DE TODOS LOS SEÑORES MÉDICOS anexa a la casa de Salud del

— DR. RODRIGUEZ LOPEZ —  
Calle 25 de Julio, No 23

Ultimo modelo con todos los adelantos modernos.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.

Con material completo para Radiografía y radioterapia.

**THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.**

**DE LONDRES**

FUNDADA EN 1821

(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)

Agentes para las Islas Canarias,

**Hamilton & Co.**

desagrada saberlo. Verdad es que no necesitaba ese detalle para merecer todo mi odio. ¡Oh, día vendrá en que nos encontraremos cara a cara, señor de Borsenne, y con qué placer te escupiré en la cara el asco que me inspiras!

Al volver a su casa, dijo a sus padres únicamente:  
—He ido al ministerio de Marina y he solicitado el retiro.

—Has hecho muy bien—respondió Jaime.  
—Por fin!—exclamó la señora Lambert.—Ahora nos pertenecerás todo entero.

Dos días después, Jaime Lambert se marchó a Reims. Jorge tenía aún algunas visitas por hacer, entre ellas la de Gastón de Sairmaise.

Una mañana acababa Gastón de levantarse cuando el ex marino entró en su cuarto.

—Gracias a Dios que te echo la vista encima!—exclamó.—Me extrañaba mucho no haberte visto. ¿Será que Jorge ya no me tiene por amigo?, me decía yo. Y estaba contrariado. Afortunadamente hasta ayer no supe de un modo cierto que te encontrabas en París, pues de otro modo habría ido a casa de tus padres a pedirte explicaciones. Mi padre también se alegrará mucho de verte; hemos hablado muy a menudo de ti, sobre todo en la época... Supongo que te quedarás a almorzar con nosotros, y así tendremos tiempo de charlar. Otro apremio de manos, querido Jorge!... Qué satisfacción experimento viéndote de nuevo! Vamos, siéntate en esa butaca... Pero, seré hablador! Aun no te he permitido que digas una sola palabra, señor teniente de navio.

—Querido Gastón, ya no soy nada.  
—¿Has pedido el retiro?  
—Si, lo he pedido.

más, por tí también, mi querida madre, tampoco lo haría.

—Gracias, Jorge, hijo mío, gracias!  
Y echándose en sus brazos lo besó apasionadamente.

—Disipa esas ideas—agregó:—yo te consolaré; ya verás lo buena que seré para tí, como mi amor sabrá recompensarte... Todos los días nosotros dos solos hablaremos de ella.

El marino se echó a llorar.  
A medida que iban rodando las lágrimas, la madre se las secaba con un pañuelo.

Al día siguiente hizo Jorge su primera visita a los señores de Precourt.

El barón no estaba en casa, y lo recibió la baronesa.  
—Hijo mío, querido Jorge!—exclamó, abriéndole los brazos.

Después de cambiar unas cuantas palabras, el joven le pidió noticias de Juana.

El rostro de la pobre señora cambió súbitamente de expresión.

—La vi antes de ayer—respondió;—se encuentra bastante bien.

—Señora—agregó Jorge,—la vispera de mi marcha usted me dijo: "Suceda lo que quiera, Jorge, no dude usted nunca de mi hija". Jamás he olvidado esas palabras, señora, y sin embargo tengo motivos para dudar de Juana.

—Desgraciadamente todo parece acusarla.

—¿Y no es culpable para conmigo.

—No, Jorge.

—Y es feliz?

—No.

